

SALUD

El cribado de gestantes mantiene a raya la enfermedad de Chagas

El parásito, que puede curarse si se detecta a tiempo, es propio de países latinoamericanos y en Almería ya se han confirmado 40 casos en inmigrantes

MARÍA MEDINA
REDACCIÓN

La Unidad de Medicina Tropical de Almería, única de Andalucía, mantiene a raya buena parte de las enfermedades tropicales endémicas en países africanos y de Latinoamérica, pero que han acabado por llegar a Europa y también a la provincia debido no sólo a la inmigración, sino también a los turistas y viajeros "solidarios". Sólo para frenar la enfermedad de Chagas, con 40 casos confirmados en Almería, siempre en pacientes procedentes de América Latina, este equipo de sanitarios realiza cribado de las gestantes para detectar precozmente un parásito que en niños menores de un año se puede eliminar.

La enfermedad de Chagas, provocada por la picadura de una chinche o vinchuca, puede acabar por ser mortal, dado que el parásito que deposita en el cuerpo humano (siempre que se rasque la picadura) se aloja en la musculatura del intestino y del corazón y puede provocar deficiencias cardíacas y problemas intestinales muy graves.

Análisis para descartar

Ahora bien, el responsable de la Unidad de Medicina Tropical de Almería, Joaquín Salas, explica que en la mayoría de los casos, el parásito puede permanecer sin dar síntomas durante años. Por eso, conviene hacer análisis de sangre a quienes proceden de las zonas más endémicas de esta enfermedad como Bolivia, el norte de Argentina y parte de Brasil, además de a quienes han padecido una transfusión de sangre en alguno de estos países latinoamericanos y presentan problemas cardíacos o intestinales.



Técnicos de laboratorio, en el hospital almeriense. / LA VOZ

La curación en niños menores de un año alcanza una tasa del 100%

Y es que la enfermedad se puede curar, al menos en un 80% de los casos más agudos, gracias a una medicación extranjera que hoy sólo se puede obtener en las farmacias hospitalarias. Los niños menores de un año tienen un pronóstico de curación del 100%, pero el problema radica cuando el paciente tiene más edad. En estos casos, la tasa de curación disminuye y apenas alcanza entre un 20 y un 30% de los casos.

Así las cosas, el cribado en las mu-

jer gestantes con sospecha de padecer enfermedad de Chagas es "fundamental", insiste Salas, que sólo en Almería ha realizado el cribado a más de 200 mujeres gestantes procurando la curación a sus bebés.

Por transfusión sanguínea

Y es que la transmisión de la enfermedad de la vinchuca se realiza de madres a hijos, por transfusión sanguínea, a raíz de un trasplante, por accidente de laboratorio y en las zonas endémicas (en Europa es imposible) por la presencia de parásitos en la comida.

A través del cribado se eliminan posibles enfermos y también gracias al protocolo que, desde 2005, aplican los centros de transfusión a las personas que procedentes de Lati-

noamérica quieren ser donantes de sangre.

Actualmente, la consulta de Medicina Tropical de Almería detecta enfermedad de Chagas entre las madres gestantes, gracias al cribado, y a la derivación al especialista de algunos casos "sospechosos" de responder al parásito de la vinchuca y procedentes del médico de Atención Primaria.

Ahora bien, la mayoría de quienes son estudiados en consulta son pacientes que, procedentes de Latinoamérica y sin síntomas, han oído hablar de la Unidad de Medicina Tropical, tienen algún paciente próximo que ha fallecido de Chagas y quieren descartar la enfermedad.

Lejos de querer alarmar, Salas asegura que es una enfermedad controlada.

Medicina Tropical para casi 1.300 pacientes

La Unidad de Medicina Tropical de Almería es referente para toda Andalucía (no hay otra) y está ubicada físicamente en el Hospital de Poniente, en El Ejido, aunque su coordinador, el internista Joaquín Salas Coronas, pasa consulta una vez al mes en el hospital de El Tuyo. El objetivo de esta unidad, constituida por un equipo multidisciplinar formado por once sanitarios entre médicos internistas, neumólogos, microbiólogos, hematólogos, pediatras, médicos de Atención

Primaria y preventivistas es mantener a raya algunas enfermedades más propias de zonas tropicales pero que han acabado por llegar a la provincia.

Desde su constitución en octubre de 2004 han pasado por ella más de 1.300 personas y forma parte de la Red REUMT (Red Española de Unidades de Medicina Tropical) y está vinculado al instituto Carlos III gracias a un convenio de colaboración.

La mayoría de los pacientes que pasan por esta con-



El internista Joaquín Salas, jefe de Medicina Tropical. / LA VOZ

sulta son inmigrantes, aunque también se atiende a algún viajero o cooperante

que ha vivido varios años en zonas endémicas. Además, de observar determi-

nadas enfermedades tropicales cuentan con un equipo específico para diagnosticar, tratar y realizar el seguimiento de personas con tuberculosis.

A lo que no se dedica esta Unidad es a la prevención del viajero. Para eso está la Consulta del viajero que, ubicada físicamente en el centro de salud de Nueva Andalucía, está bajo el paraguas de la Subdelegación del Gobierno. En ella se ofrecen consejos y se vacuna a quienes viajan a zonas endémicas.

BIOMEDICINA

Convocan ayudas para investigación sanitaria

LA VOZ
REDACCIÓN

Los sanitarios almerienses que este año quieran optar a alguna de las ayudas destinadas por la Consejería de Salud a fomentar la Investigación Biomédica y en Ciencias de la Salud podrán presentar la solicitud correspondiente a través de internet.

Ahora bien, los interesados deberán disponer del certificado digital o del sistema de firma incorporado al DNI electrónico. Con esta convocatoria, que es de carácter anual, se puede optar a ayudas en las modalidades de proyectos de investigación, actividades y estancias formativas y acciones complementarias.

Este año se incluye por primera vez dentro de la modalidad de acciones complementarias, las ayudas para la intensificación de la actividad investigadora de las Unidades de Gestión Clínica (UGC) de Atención Primaria. Estas ayudas van destinadas, no a un profesional a nivel individual,

Este año se puede tramitar la solicitud a través de internet

sino a una unidad en su totalidad. En este caso, la solicitud deberá ser realizada por el director o la directora de la Unidad de Gestión Clínica, especificando los profesionales de su unidad que podrían disfrutar de la intensificación de la actividad investigadora, según los requisitos especificados en la convocatoria y la propia organización de la unidad.

A lo largo de este año, y de cara a intensificar también la actividad investigadora de las Unidades de Gestión Clínica (UGC) de Atención Hospitalaria, Salud prevé la publicación de una convocatoria específica para los profesionales de este ámbito.

Asistencia e investigación

La modalidad de intensificación persigue fomentar la práctica científica y propiciar una actividad asistencial compatible con una carrera investigadora. Están destinadas, por tanto, a las UGC que necesitan liberar de parte de su jornada laboral a sus profesionales para dedicarse a la investigación y así conseguir los objetivos de investigación recogidos en los acuerdos de gestión.

La financiación alcanza un máximo de 60.000 euros para facultativos y de 30.000 euros para personal de enfermería.